
爱美之心人皆有之， 随着社会需求的增大， 微整形
市场迅速膨胀， 但乱象也随之而来。 交几千元的培训
费， 一天的 “理论课”， 零基础的学员就可以互相注
射， 三四天就可以 “持证” 上岗或开店， 没有医疗规
范， 没有真药， 有的只是梦想和教训。 记者暗访调查了
广州、 北京的多家微整形培训班， 所谓的 “培训” 触
目惊心。 （12月20日央视） □赵顺清

记者近日调查发现， 随着
各地对号贩子打击力度不断加
强， 聚集在医院周边的号贩子
虽然有所减少，但并未绝迹：不
少号贩子“转战”网络，有的甚
至在电商平台开店接单， 通过
抢号软件在医院APP、 微信等
预约挂号平台上抢号、 囤号进
行倒卖， 有的网店单月销量近
7000单 。 （12月 20日 《劳动午
报》）

“互联网+医疗”包括了很
多方面的内容，比如在线咨询、
远程诊疗等等， 而目前来看最
为成熟， 普通患者使用率最高
的， 还是通过电脑或手机进行
的网络挂号。 只要扫描医院的
APP、微信号，或者通过是一些
医疗平台，就可以实现挂号、预
约等功能，免去了排队之苦，当
然很受患者的欢迎。 但是让很
多人没有想到的是， 患者的便
利， 也成了令人深恶痛绝的号
贩子的便利。 要想不让 “互联
网＋”成号贩子的利器，我们就
必须与时俱进， 采取具有针对
性的举措才行。

其一， 根据医疗界人士的
说法，号贩子之所以屡禁不止，
一个很重要的原因， 就是违法
成本太低。目前，多数号贩子只
能按照《治安管理处罚法》进行
处罚，惩罚上限是行政拘留15天
加1000元罚款。 只有对于少部分
有前科、 情节特别严重的号贩
子，才依照《刑法》中扰乱公共
秩序罪等进行刑事拘留。 必须
通过法律的修订和完善， 加大
对号贩子的打击力度才行。

其二， 以技术手段遏制号
贩子的倒号行为。 要尽快完善
医院电子挂号系统， 实施更加
严格的实名制挂号、 信用黑名
单制度， 从技术和制度上根治
电脑自动刷号等问题。

其三，从根本上来说，号贩
子的猖獗源于当前国内优质医
疗资源不足，所以从长远来看，
还是要发展家庭医生签约服务
制度和家庭医生团队首诊制
度，同时完善分级诊疗制度，引
导优质医疗卫生资源流向基
层，让人才下沉，让优质医疗资
源更好为百姓服务。 □天歌

今天的劳动者， 在就业
问题上已经不再满足于有一
份工作， 更有了职业规划与
发展的追求， 这是社会进步
的必然。 技能人才发展双通
道机制， 给职工选择职业发
展规划、 道路提供了更广阔
的空间和施展个人才能更有
效的平台， 也给企业发展带
来了新的活力、 动力。

■长话短说■每日图评

■网评锐语

速成“培训班”

□张刃

新闻【快评】02

■有感而发

儿童家具产品不是商家牟利的“摇钱树”

■每日观点

■世象漫说

“以前管理岗位很吃香 ， 但
现在让技能工人转岗做管理人
员， 大家都不愿意去， 因为在收
入待遇、 公司认可等方面， 技能
人才更受重视。” 长安汽车公司
工人的这番话告诉人们， 企业对

技能人才的认识与管理正在发生
转变。 (12月17日 《工人日报》)

这个转变是改革的产物。 计
划经济年代 ， 企业中 “以工代
干”， 从一线 “跳到” 二线， 曾
经是许多工人的 “理想”。 为什
么？ 因为一线苦， 待遇低， 即使
有技术也不被重视 ， 反正都是
“大锅饭”， 不如二线得 “清闲”，
有 “身份”。 “人往高处走”， 工
人的追求本在情理之中。 为什么
现在不同了？ 因为市场经济日渐
成熟， 技能人才成了企业参与竞
争、 谋求发展的重要因素， 比管
理人员还 “吃香”。 更何况国家
大力提倡 “工匠精神”， 各行各
业都在培育自己的 “大工匠 ”，
许多企业为此积极调整分配政
策， 技能人才的待遇并不低于管

理人员， 甚至更高， 于是才有了
工人不愿转岗搞管理的变化。

那么， 技能人才是不是就都
不能或者不需要转岗搞管理呢？
也不尽然。 任何问题的解决都不
是只有一个方案 ， 只能 “一刀
切”， 而要从实际出发， 比较之
后做最优选择。 在技能人才转岗
问题上， 就要兼顾两点， 一方面
要尊重工人自己的选择， 另一方
面要看企业的需要与可能。

长安汽车公司的做法是， 为
技能人才分别设置管理、 技能两
个发展通道， 让技能人才根据自
身实际选择职业发展道路。 通过
管理发展通道， 一线工人可以从
班组长起步， 逐步成长为管理人
才， 随着职务的晋升享受相应的
待遇。 在技能发展通道， 公司在

国家统一的职业资格等级基础
上， 将技能细分为基础、 经验、
骨干、 核心、 领军5个层次14个
等级； 在同等岗位上， 不同的技
能等级决定着岗位工资、 技能津
贴的差异， 使提升技能等级成为
增加收入的重要途径， 有志者可
以逐级 “攀升”。 此外， 公司还
在工作待遇、 股权激励等方面针
对技能人才出台政策， 设置专项
基金， 使双通道机制更加完善。

今天的劳动者， 在就业问题
上已经不再满足于有一份工作，
更有了职业规划与发展的追求，
这是社会进步的必然。 技能人才
发展双通道机制， 给职工选择职
业发展规划、 道路提供了更广阔
的空间和施展个人才能更有效的
平台， 也给企业发展带来了新的

活力、动力。 首先，它体现了以人
为本的精神。 职业发展不仅关乎
物质待遇， 更有精神需求。 职工
需要体面劳动， 需要自我价值的
实现 ， 企业为之提供选择的机
会，并且认可，就是对人的充分尊
重与爱护。其次，它激发了职工自
我提升的积极性。 长安汽车公司
的实践证明， 在职业发展双通道
面前， 更多的工人选择了钻研技
术、岗位成才，这样不仅有利于生
产一线的稳定，而且有助于职工
整体素质的提升。 第三， 它产生
的积极成果是劳动者技能、 才智
在可能条件下最大程度的施展，
是生产力的解放， 并最终转化为
企业竞争力， 因此， 无论对职工
个人前途还是企业成长发展， 都
是一个可以期待的双赢结果。

谨防退市共享单车成“僵尸车” 别让“互联网+”
成了号贩子的利器

给职工更大发展空间可实现企业与职工双赢

有读者向媒体反映， 望京保
利中央公园附近堆积近1000辆共
享单车。 随着一大批共享单车运
营商倒闭退市，加之秋冬季节共享
单车的骑行率大大降低， 共享单
车企业本就羸弱的运维能力此时
备受考验。（12月20日 《北京晚报》）

共享单车的确给人们带来了
出行便利。 但是， 资本的盲目注
入， 在造就了短暂的火热后， 投
资者和市场开始趋于理性。 不难
发现， 从各城市对共享单车投放
的限制， 以及市场的激烈竞争后
的浪沙淘金， 部分共享单车品牌
不断传出破产 “跑路” 的消息。
从全国范围看， 共享单车竞争失
败者已达到六十多家。

同时， 与共享单车品牌退市
相伴的是， 僵尸车、 扰乱交通、
押金难退等一系列乱象出现。 这
些惨剧该如何收拾 ， 也是胜利
者、 政府、 消费者和市场共同关
注的焦点。 以退市的共享单车为
例， 如何进行处置也考验着管理
智慧。 毕竟这些车辆， 一旦沦为
“无人管” 之境， 就会成为 “僵
尸车”， 不仅会给城市管理添堵，
而且也会影响市容和安全。

退市共享单车成 “僵尸车”
需要多渠道进行纾解。 比如， 城
市管理者应督促失败者， 对废弃
的共享单车进行清理； 而且， 这
些企业也有责任进行 “扫尾” 工
作， 而不能以车辆丢失为由进行

搪塞； 况且， 即便企业破产， 拿
出相应的资金对废弃车辆进行处
理 ， 也并非是难事一桩 ； 更何
况， 企业理应要为自己的疯狂买
单， 而不应将后遗症留给社会。
共享单车从乱到治的过程印证了
一个道理， 缺失规范任何共享经

济模式都只会野蛮生长。 因此，
面对共享单车退市引发的诸多问
题 ， 亟待相关管理部门重视起
来， 并通过法规和政策的完善，
实现共享单车行业不仅能够行稳
致远， 更应该保障这些废弃的车
辆有一个完美的归宿。 □杨李喆
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近日， 国家质量监督检验检
疫总局公布2017年第3批儿童家
具产品质量国家监督抽查结果 。
结果显示， 有15批次产品不符合
标准的规定， 不合格产品检出率
为30%。 （12月21日 《新京报》）

近年来， 我国儿童消费产业
取得了长足进展， 市场秩序有所
改观。 但是， 仍有一些不良商家
丧失职业操守， 生产销售不合格
儿童家具产品。 这种鱼龙混杂、
良莠不齐的现象， 给儿童的身体
健康和生命安全埋下了严重隐
患 。 尤其是一些不良商家认为
“儿童的钱最好赚”， 因此把儿童
家具产品当成摇钱树， 为了效益

最大化， 把儿童家具作为牟利的
工具， 置儿童生命安全于不顾，
为了降低成本多赚钱， 他们承诺
的一系列质量安全规范都成了摆
设， 而这一切都是以牺牲儿童的
生命安全为代价的。

儿童是国家的未来和希望，
儿童家具产品质量好坏不仅直接
关系到儿童的身心健康和生活质
量安全， 也影响着家庭稳定和睦
与社会安定和谐。 儿童作为最稚
嫩娇弱的群体， 尤其需要社会提
供质量有保障、 适合其身心特点
的产品。 关心儿童的健康成长，
为儿童营造安全健康的消费环
境， 是全社会的责任， 需要最强

有力的安全保障。
相关监管部门应加大儿童消

费市场监管力度， 扩大抽查、 检
测范围， 坚决查处不合格产品生
产企业， 同时坚决取缔非法制售
儿童用品窝点。 此外， 还应重视
加强儿童家具产品市场的源头管
理， 严把市场主体准入关， 加大
对生产加工企业责任意识和守法
意识教育， 发布消费警示， 公布
举报电话， 进行常态化管理， 强
化执法 ， 加强工商 、 教育 、 公
安、 卫生等职能部门的沟通联系
和协调互动 ， 整合监管执法资
源， 共同创造有利于儿童健康成
长的社会环境。 □左崇年

李雪： 一条 “2019年底前实
现农民工工资 ‘月薪制 ’ 全覆
盖” 的消息在沈阳建筑行业引起
强烈反响 。 12月9日-11日 ， 媒
体记者连续走访沈阳14家建筑企
业发现， 这件原本旨在为了防治
欠薪的好事， 却叫好不叫座。 因
担心资金周转压力大、 农民工流
动性增强……受访的14家企业中
有10家建筑企业对推进 “月薪
制” 没有积极性。 “月薪制” 作
为纾解 “欠薪” 的有效手段， 推
广起来有 “痛点” 是事实， 更需
要多方合力为之。

落实农民工“月薪制”
需多方发力

公共WiFi
免费不能免责

张国栋： 许多人习惯在购物
中心、 餐馆、 健身房、 酒店等公
共场所享受由商业机构提供的免
费WiFi接入服务 。 公共场所的
WiFi服务看似 “无害”， 但暗藏
的风险却威胁到大量用户的信
息 安 全 。 免 费 固 然 不 错 ， 但
无 论 如 何 ， 免 费 不 能 免 责 。
公共WiFi本不该成为个人信息
失窃的黑洞。


